
Cosa  non  va,  cosa  potrebbe  
andare  meglio  

So5otitolo:  un  bilancio  del  mio  mandato  e  una  parziale  spiegazione  della  decisione  di  non  ricandidarmi	

Paolo Valente 

Assemblea  dei  Rappresentanti  dei  Ricercatori	
Lecce	

10-‐‑11  dicembre  2014	



10-11 Dicembre 2014 P. Valente ai Rappresentanti dei Ricercatori 2 

Ovvero  alcuni  temi  e  problematiche  rimasti  quasi  invariati  negli  
ultimi  9  mesi,  con  alcune  piccole  novità  (non  sempre  negative,  a  
onore  del  vero)	
	
(“Cosa  bolle  in  pentola”,  h5p://www.slideshare.net/paole5o1969/valente-‐‑19-‐‑marzo-‐‑2014)	

Ultime  notizie	



10-11 Dicembre 2014 P. Valente ai Rappresentanti dei Ricercatori 3 

Aggiornamenti/1	

§  Gli  anni  sono  diventati  quasi  4,  e  
conseguentemente  a  partire  dalla  
prossima  primavera  molti  
mandati  giungeranno  a  termine,  
a  partire  dai  rappresentanti  del  
personale	

§  Al  di  là  delle  considerazioni  
personali  di  ciascuno,  sempre  da  
rispe5are,  il  prolungamento  dei  
mandati  a  4  anni  dovrebbe  
comunque  far  rifle8ere	

Statuto,  Consiglio  Dire5ivo  e  mandati	
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§  Il  parziale  blocco  del  turn  over  continua  fino  al  2018  (50%  dell’anno  precedente  per  
il  2014  e  2015,  60%  nel  2016,  80%  nel  2017,  100%  nel  2018)	

§  Il  blocco  dei  contra5i  pubblici  continua  (almeno  fino  al  2017)  ma  …  	

§  …  dal  1  gennaio  2015  verranno  riconosciuti  i  passaggi  di  livello  e  di  fascia  o5enuti  
in  questi  anni  (fino  ad  ora  validi  solo  ai  fini  giuridici)	

§  La   chiamata   dire5a   si   è   conclusa  
con  l’assunzione  di  5  ricercatori,  2  
senior   e   3   giovani,   totalmente   a  
carico   dei   fondi   ministeriali   (su  
un  totale  di  1,6  milioni  stanziati)	

§  Tornerà   nel   2015:   il   FOE   di  
quest’anno   stanzia   1   milione   di  
Euro	

Chiamate  dire5e,  blocco  del  turn  over,  blocco  delle  retribuzioni	
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Approvazione  PTA,  nuove  assunzioni,  prossimi  concorsi	

§  Il  fabbisogno  di  personale,  incluso  nel  Pianto  Triennale  di  A5ività,  è  stato  approvato  
dai  ministeri  competenti	

§  Stiamo  procedendo  all’assunzione  di  10  ricercatori  di  III  livello  (tramite  scorrimento  
delle  graduatorie,  quelle  dei  5  concorsi  del  “piano  Mussi”,  come  prevede  la  legge)	
§  Per  questi  è  necessario  stabilire  la  sede  di  destinazione,  sulla  base  delle  
esigenze  (scientifiche  e  organizzative)  delle  stru8ure	

§  Procederemo  a  bandire  ulteriori  17  posti  da  tecnologo  di  III  livello	
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§  Il  Consorzio  “Laboratorio  Nicola  Cabibbo”  
è  stato  sciolto  	

§  Per  quanto  riguarda  i  18  milioni  disponibili,  
verranno  a5ribuiti  ai  soci  dal  commissario  
liquidatore  a  breve	

§  Per  quanto  riguarda  i  42  milioni  di  Euro  
non  a5ribuiti:  	

§  Sono  stati  effe5ivamente  diro5ati  sul  fondo  
ordinario  delle  università  a  fine  2013	

	
§  Verranno  reintegrati  a5raverso  i  decreti  di  

riparto  del  FOE  nel  corso  dei  prossimi  anni,  
per  il  consolidamento  delle  infrastru5ure  di  
ricerca  INFN  con  acceleratori	

	
§  8,5  milioni  già  a5ribuiti  nel  decreto  

ministeriale  FOE  2014	

	

Proge5i  bandiera	
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§  La  “saga”  della  quota  premiale  continua:	
§  Le  commissioni  parlamentari  ne  hanno  nuovamente  stigmatizzato  la  gestione  da  parte  del  MIUR	
§  Per  il  2014  il  70%  a5ribuito  sulla  base  della  valutazione  VQR  2004-‐‑2010	
§  Il  30%  ancora  su  proge5i  (da  bandire)  	
§  Il  problema  rimane  fintanto  che  non  viene  modificata  la  legge  che  prevede  non  meno  del  7%  del  

bilancio  a5ribuito  “su  base  premiale”  (D.lgs.  213/2009)  	
§  Con  tu8i  i  meccanismi  finora  congegnati,  o8imi  risultati  dell’Istituto	

Proge5i  e  quota  premiale	
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§  Purtroppo…  nessuna  novità  di  rilievo	
§  Il  MIUR  ha  assicurato  che  è  in  corso  di  elaborazione	
§  In  effe5i  esistono  un  indice  e  le  manifestazioni  di  interesse  da  parte  degli  stake-‐‑holders  

(Enti  e  Università,  ma  anche  le  Regioni)  	
§  Sarà  di  fondamentale  importanza  anche  la  parte  relativa  alle  infrastru8ure  di  ricerca	

Piano  Nazionale  della  Ricerca	
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§  Il  Regolamento  del  Personale  è  stato  ogge5o  di  
un’altra  “saga”,  protagonista  questa  volta  il  
Ministero  della  PA  …	

§  …  so5olineando  come  il  principio  costituzionale  
di  autonomia  degli  enti  di  ricerca  sia  quanto  mai  
puramente  teorico	

§  Il  punto  nodale  era  ed  è  tu5ora  il  conferimento  di  
contra5i  a  tempo  determinato	

§  Dopo  più  di  tre  anni  la  conclusione  è  vicina,  ma  
non  ancora  ufficializzata,  e  con  conseguenze  
negative  non  banali:	

§  La  messa  in  discussione  della  legi5imità  di  una  norma  vigente  e  ampiamente  usata,  negli  ultimi  20  
anni,  da  tu5i  gli  enti  di  ricerca,  ovvero  l’art.  23  del  DPR  171/1991	

	
§  La  messa  in  discussione  del  percorso  di  accesso  alla  professione  di  ricercatore  e  tecnologo,  e  

l’omologazione  alla  generalità  di  figure  impiegatizie  del  se5ore  pubblico	

§  In  generale,  un’ulteriore  divaricazione  con  il  mondo  universitario  e  –  combinato  con  la  riduzione  
del  turn  over  –  un  ulteriore  elemento  di  allontanamento  per  i  nostri  giovani	

Regolamento  del  Personale	
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§  Sbloccata,  si  spera  in  tempi  brevi,  la  vicenda  del  
Regolamento  del  Personale,  sarà  tempo  di  
me5ere  mano  ai  disciplinari	

§  Due  si  segnalano  per  importanza  e  delicatezza:	

§  Il  disciplinare  per  lo  svolgimento  dei  
concorsi  a  tempo  indeterminato  e  per  le  
procedure  sele5ive  a  tempo  determinato	

§  I  disciplinari  per  le  missioni  estere  e  
nazionali	

§  In  un  contesto  emergenziale,  quale  oramai  siamo  condannati  a  vivere  costantemente,  il  
Codice  di  Condo8a  e  il  Regolamento  di  Organizzazione  e  Funzionamento  sono  stati  
approvati,  secondo  i  termini  di  legge	

§  Il  Codice  etico  e  di  autoregolamentazione,  è  in  arrivo  per  la  fine  dell’anno	

§  Sulla  mobilità,  vorrei  spendere  qualche  parola  in  più,  più  avanti	

Disciplinare  concorsi,  Disciplinari  missioni,  Codice  di  condo5a,  Codice  etico…	
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Programmazione  del  personale,  idonei  e  mobilità	

§  Esaurita  la  programmazione  del  personale  
relativa  al  periodo  precedente,  grosso  modo,  al  
2010,  occorre  stabilire  come  utilizzare  le  (poche)  
risorse  assunzionali  nei  prossimi  anni,  in  
particolare  per  quanto  riguarda  la  distruzione  nei  
vari  profili  e  sulle  stru5ure  dell’Ente	

§  Procedura  a  due  passi:	
§  Un  ampio  gruppo  di  lavoro  del  Consiglio  

Dire5ivo  individuerà  degli  indicatori  e  
criteri  freddi	

§  La  Giunta  Esecutiva  formulerà  una  
proposta  che  tenga  conto  anche  di  
considerazioni  strategiche	
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Accorpamenti,  riorganizzazione  degli  enti  di  ricerca,  stato  giuridico,  rapporto  con  i  ministeri,  ecc.	

§  La  risoluzione  finale  è  stata  approvata  
all’unanimità  dalla  Commissione  VII  del  Senato	

§  Il  vicepresidente,  Sen.  Bocchino  ne  ha  parlato  di  
recente  all’evento  italiano  collegato  a  “Sciences  
en  marche”	

§  Tu5avia  non  sembra  esistere  una  volontà  politica  
di  dare  a5uazione  a  quelle  (numerose  e  non  
semplici)  raccomandazioni	

§  Questo  da  una  parte  ci  conforta  rispe5o  a  un’ennesima  riforma,  che  –  indipendentemente  dai  contenuti  –    
impegnerebbe  il  sistema  in  una  riorganizzazione  per  alcuni  anni,  	

§  Dall’altra  non  sembra  aprire  prospe5ive  per  quelle  modifiche  normative  che  invece  sarebbero  
assolutamente  necessarie:	

§  L’allentamento  dei  vincoli  derivanti  dall’omologazione  al  resto  della  PA	
§  Una  migliore  definizione  del  percorso  di  accesso  e  del  tempo  determinato	
§  Un  rilancio  in  termini  di  risorse	
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Valutazione	

§  Le  ultime  (scarne)  notizie,  parlano  di  una  
macchina  (MIUR  ma  sopra5u5o  ANVUR,  
CINECA)  in  lento  ma  inesorabile  
movimento	

§  Sarà  necessario  (nuovamente)  uno  sforzo  
colle5ivo  …	

§  …  questa  volta  con  la  dimostrazione  
pratica  che  l’impa5o  della  valutazione  è  
molto  concreto  (il  5%  del  budget  
complessivo  dell’Istituto,  al  momento)	

§  Come  già  so5olineato  a  suo  tempo,  è  fondamentale  che  l’INFN  conquisti  
e  mantenga  la  fiducia  dei  suoi  ricercatori,  al  fine  di  o5enere  la  massima  e  
più  proficua  collaborazione	
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Aggiornamenti/12	
Abilitazione  Scientifica  Nazionale	

§  La  tornata  2012  si  è  conclusa  da  tempo	
§  Ne  avevo  fa5o  una  minima  analisi  dei  risultati,  per  

la  nostra  area  disciplinare  tu5o  sommato  positivi,  
nonostante  alcune  notevoli  anomalie  e  polemiche  (al  
tempo  roventi):  	

§  h5p://www.slideshare.net/paole5o1969/asn-‐‑31474979	

§  La  tornata  2013  si  è  appena  conclusa,  per  quanto  riguarda  la  fisica  delle  particelle  sperimentale	

§  Entrambe  valide  per  6  anni,  a  causa  della  sospensione  delle  tornate  successive,  preludio  a  una  
probabile,  ennesima  riforma	

§  Resta  il  dato  che  –  almeno  per  ora  –  questa  abilitazione  sarà  praticamente  inutile  per  i  
dipendenti  INFN  a  fronte  della  situazione  di  stallo  nelle  carriere  e  nel  reclutamento  
universitario  a  causa  dei  limiti  sulle  risorse:	
§  Praticamente  nullo  l’utilizzo  dei  ricercatori  a  tempo  determinato  di  tipo  “B”	
§  Praticamente  nullo  l’assorbimento  di  esterni	
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Razionalizzazione  dei  servizi  amministrativi,  problemi  burocratici,  Sistema  Informativo…  	

§  Il  “termine  forzante”  della  razionalizzazione  dei  servizi  amministrativi  è  stato  senza  
dubbio  la  “spending  review”,  in  particolare  la  riduzione  del  10%  del  personale  
amministrativo  e  tecnico.	

§  La  sperimentazione  di  servizi  amministrativi  comuni  a  due  stru5ure,  topologicamente  
vicine  o  vicinissime,  ha  coinvolto  6  sedi:	
§  Roma  Sapienza  e  Roma  Tre	
§  Bologna  e  CNAF	
§  Catania  e  LNS	

§  I  risultati  sembrano  essere  positivi,  anche  se  non  c’è  un  evidente  risparmio  di  personale  o  
un  incremento  delle  funzionalità  amministrative  svolte.	

§  Tu5avia,  i  servizi  dovrebbero  essere  in  grado  di  operare,  nei  prossimi  anni,  anche  a  fronte  
di  una  scarsa  o  nulla  iniezione  di  nuovo  personale.	

§  A  fronte  di  un  non  banale  sforzo  da  parte  delle  stru5ure,  poco  sembra  essere  stato  fa5o  in  
questo  senso  in  Amministrazione  Centrale  …	
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Razionalizzazione  dei  servizi  amministrativi,  problemi  burocratici,  Sistema  Informativo…  	

§  A  fronte  di  un  non  banale  sforzo  da  parte  delle  stru5ure,  poco  sembra  essere  stato  fa5o  in  
questo  senso  in  Amministrazione  Centrale  …	

§  …  anche  se  diversi  responsabili  sono  stati  sostituiti,  neanche  la  tradizionale  e  opinabile  
articolazione  in  4  direzioni  è  stata  messa  in  discussione	

§  Persino  il  Dire5ore  Generale,  nella  sua  niente  affa8o  condivisibile  presentazione  a  Trento,  
ha  chiaramente  individuato  tre  aree  amministrativo-‐‑gestionali:	

§  A  tale  proposito,  aprendo  una  parentesi,  voglio  so5olineare  che  le  parole  del  DG  a  Trento  
sull’organizzazione  scientifica  e  di  indirizzo  dell’Istituto,  nonché  le  sue  considerazioni  su  
ruolo  del  Consiglio  Dire5ivo,  dei  Dire5ori,  delle  Commissioni  Scientifiche  Nazionali,  mi  
sono  sembrate,  oltre  che  non  condivisibili  sul  piano  del  merito  e  dell’interpretazione  del  
funzionamento  del  nostro  Istituto,  anche  assolutamente  inappropriate  al  contesto  e  al  
ruolo  del  Dire5ore  Generale,  proprio  in  virtù  della  separazione  tra  indirizzo  e  gestione,  
richiamata  e  invocata  più  volte  in  quell’occasione.	

§  L’anomalia  di  figure  di  tecnologo  a  capo  di  direzioni  e  sezioni  della  AC  è  stata  messa  in  
evidenza  anche  dagli  organi  vigilanti  (questione  delle  indennità  art.  22  DPR  171/1991)	

§  Ho  posto  una  fiera,    ma  perfe8amente  inutile,  resistenza  a  bandire  posizioni  da  dirigente  
tecnologo  in  AC.  	

§  Il  risultato  è  stato  che  uno  dei  due  concorsi  è  andato  deserto.	
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Razionalizzazione  dei  servizi  amministrativi,  problemi  burocratici,  Sistema  Informativo…  	

§  Sarebbe  tu5avia  ingeneroso  sostenere  che  non  ci  sia  stato  alcun  miglioramento  nella  
gestione  e  nell’amministrazione  del  nostro  Ente	
§  Ad  esempio,  notevole  e  assolutamente  lodabile,  lo  sforzo  di  ricondurre  a  un  know-‐‑how  

totalmente  interno  il  Sistema  Informativo	
§  A  me  sembra,  inoltre,  che  molte  delle  cose  che  sono  migliorate  in  AC  possano  essere  

ricondo5e  ad  un  migliore  flusso  informativo  e  a  una  migliore  gestione  della  mole  di  dati  
amministrativi  che  un  Ente  delle  nostre  dimensioni  mobilita	

§  Molto  resta  da  fare,  sopra5u5o  nell’o5ica  di  porre  i  servizi  amministrativi  a  servizio  
della  ricerca  in  modo  ancora  più  accentuato	

§  Il  principio-‐‑guida  in  questo  senso  dovrebbe  essere  quello  di  allontanare  i  ricercatori  e  
tecnologi,  per  quanto  possibile  e  ragionevole,  naturalmente,  dagli  oneri  amministrativi  	

§  Questo  non  certo  per  una  pigrizia  o  ripulsa  –  da  parte  nostra  –  rispe5o  a  una  
particolare  classe  di  incombenze,  ma  perché  questo  è  foriero  di  inefficienza  e  di  spreco  
di  risorse  intelle5uali  di  tu5i	

§  Chi  chiederebbe  a  un  esperto  di  caldaie  di  restaurare  un  mobile  e  a  un  ebanista  di  
installare  termosifoni?	

§  La  direzione  AC  che  vorrei:  “Supporto  alla  Ricerca”	



P. Valente ai Rappresentanti dei Ricercatori 18 

Aggiornamento  sulla  pentola  in  ebollizione	

10-11 Dicembre 2014 

§  Un  distra5o  potrebbe  concludere  che  è  sempre  la  stessa  minestra…	
§  …  ma  ovviamente  non  è  così	
§  Infa5i  potrebbe  andare  peggio,  potrebbe  piovere.	



Una  prima,  ovvia  
conclusione	
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§  Molti  dei  nostri  problemi,  sicuramente  i  
più  rilevanti,  sono  gli  stessi  da  molti  anni	

§  Questo  anche  perché  sono  largamente  al  
di  fuori  dal  nostro  controllo,  in  quanto  
dipendono:  	
§  dalla  volontà  del  Legislatore,  sopra5u5o  

per  quanto  riguarda  le  regole  e  in  
particolare  il  nostro  status  nell’ambito  
della  PA	

§  dalla  disponibilità  di  risorse  e  dalle  
scelte  del  MEF  e  più  in  generale  del  
Governo  in  materia  di  finanza  pubblica  	

§  dalla  gestione  del  sistema  degli  Enti  di  
Ricerca  da  parte  del  ministero  di  
riferimento  (il  MIUR)  	
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C’è  nessuno  in  ascolto?...	

È  evidente  che  un  ruolo  fondamentale  è  giocato  dalla  comunicazione  verso  la  società,  
la  politica,  i  decisori  anche  a  livello  di  enti  locali.	
	
Un  mestiere  difficile,  appannaggio  dei  vertici  dell’Ente.	
	
Tu5avia  ricoprire  una  carica  ele5iva,  in  rappresentanza  di  1500  colleghi,  offre  la  
possibilità  e  –  secondo  me  –  comporta  l’obbligo  di  partecipare  al  diba5ito  pubblico  
sulla  ricerca  e  sul  suo  indirizzo	
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E  che  pone  problemi  non  banali:	
	

§          Temi	
§      Tempi  e  Contesto	
§    Linguaggio	
§    Interlocutori	

Come  de5o,  un  mestiere  e  non  facile,  che  necessita  di  competenze  e  
strumenti  adeguati  	



Interlocutori:  4  ministri  in  3  anni	
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Gelmini	 Carrozza	

Profumo	 Giannini	
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Lo  sforzo  di  dialogare  con  società  e  politica,  con  incontri,  diba5iti,  sulla  stampa  e  con  tu5i  i  
mezzi  di  comunicazione  disponibili,  è  stato  parallelo  e  –  almeno  nelle  intenzioni  –  non  in  
contrasto  con  quello,  su  un  livello  naturalmente  del  tu5o  diverso,  del  Presidente  Ferroni.	
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500,000  conta5i/anno  in  (quasi)  4  anni	

Il  blog  è  stata  una  voce  libera  e  indipendente,  al  
servizio  di  tu5i,  prevalentemente  pensata  per  e  
fruita  da  “adde5i  ai  lavori”,  anche  degli  altri  enti	

iononfaccioniente.wordpress.com	



Quello  che  dipende  da  noi	
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§  Fa5o  il  deprimente,  ma  necessario,  esercizio  di  
ricognizione  dei  problemi  su  molti  dei  quali  
abbiamo  una  leva  sfavorevole,  è  possibile  tracciare  
un  bilancio  me5endo  a  fuoco  quanto  invece  più  
dire5amente  so5o  il  nostro  controllo,  in  termini  di  
strategia,  organizzazione  e  gestione	



Esegesi  di  “What  next”	
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La  domanda  posta  al  vicepresidente  Masiero  pochi  
giorni  prima  del  grande  incontro  all’Angelicum  era  
[ovviamente  J]  quella  giusta…	

§  Il  significato  di  una  riflessione  sulle  linee  di  ricerca  
possibili  nel  medio-‐‑lungo  termine,  in  funzione  dei  
risultati  nei  vari  se5ori  della  fisica  che  hanno  a  che  
vedere  con  tu5o  quello  che  non  è  ricompreso  o  
spiegato  dagli  standard  model  (della  fisica  delle  
particelle  e  della  cosmologia),  è  evidente  e  non  ha  
bisogno  di  ulteriori  spiegazioni  e  interpretazioni.	

Ciò  che  invece  occorre  discutere  è  se	
1.  Questo  modo  di  preparare  (e  implementare)  la  strategia  scientifica  dell’Ente  

rappresenta  un  nuovo  modo  di  intendere  la  nostra  organizzazione.	
2.  Quanto  questo  cambi  i  rapporti  tra  Commissioni  Nazionali  Scientifiche,  stru5ure  di  

ricerca  e  organi  dire5ivi.	

I  ricercatori  che  cosa  ne  pensano,  ora  che  “What  Next”  è  stato  meglio  compreso  e  che  ha  
visto  anche  la  partecipazione  di  una  fe5a  importante  della  nostra  comunità?	



Parliamo  di  concorsi  e  mobilità	
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In  aggiunta  al  grande  tema  del  precariato,  che  resta  IL  PROBLEMA  –  a  mio  avviso  –  sul  
quale  la  mia  visione  resta  in  direzione  ostinata  e  contraria,  e  che  affronterò  tra  poco,  giova  
me5ere  in  evidenza  alcuni  punti  concreti  di  divergenza  con  GE  e  Presidente,  arrivati  fino  
all’ultima  ratio  del  voto  contrario  in  Consiglio  Dire5ivo:	

§  Le  regole  concorsuali	
§  e,  in  stre5a  connessione,  l’assegnazione  delle  sedi  e  la  mobilità  dei  ricercatori	

§  I  concorsi  per  i  livelli  II  e  I  	
§  e,  di  nuovo  in  stre5a  connessione,  le  chiamate  dire5e	



Regole  concorsuali	
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§  Uno  dei  primi  gruppi  di  lavoro  del  Consiglio  Dire5ivo,  al  quale  naturalmente  partecipano  i  
due  componenti  ele5i  dal  personale	

§  I  risultati,  comunque  interlocutori  a  causa  di  visioni  non  condivise,  sono  stati  comunque  
congelati  a  causa  di  due  fa5ori:	
§  Lo  stallo  su  tu5i  i  disciplinari  determinati  dalla  situazione  Kawiana  della  mancata  approvazione  

del  Regolamento  del  Personale,  da  cui  discendono  tu5i  i  regolamenti  interni	
§  L’ogge5iva  impossibilità  a  fare  dei  concorsi  per  posti  a  tempo  indeterminato,  almeno  per  ricercatori  

di  III  livello,  a  causa  del  decreto  legge  “D’Alia”  e  la  proroga  delle  graduatorie  concorsuali  vigenti	
§  Tu5avia,  anche  su  questo  tema,  in  Consiglio  Dire5ivo  sono  emersi  orientamenti  sui  quali  
non  appare  essere  possibile  una  mediazione:	
§  Concorsi  a  livello  di  sede  per  il  personale  tecnologo,  tecnico  e  amministrativo  e  –  solo  
per  i  ricercatori  –  concorso  unico  nazionale	

§  Questo,  congiunto  al  fa5o  che  le  sedi  vengono  assegnate  dal  Consiglio  Dire5ivo,  senza  
la  possibilità  per  i  vincitori  di  scegliere,  in  ordine  di  graduatoria:  a  tale  proposito  vi  
ricordo  la  nostra  mozione,  che  esprimeva  invece  questa  posizione  con  grande  forza.  
Naturalmente  questo  tema  è  fortemente  connesso  a  quello  della  mobilità  interna.	

§  Nessuna  apertura  a  meccanismi  “blind”  nella  nomina  delle  commissioni,  neanche  con  
corre5ivi	

§  Scarsa  apertura  rispe5o  a  una  valutazione  dell’operato  delle  commissioni	



Mobilità  dei  ricercatori	
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§  Va  certamente  reso  merito  al  Presidente  di  aver  sbloccato  una  situazione  di  
stallo  che  durava  da  molti  anni,  risolvendo  alcune  situazioni  storiche	

§  Tu5avia  il  principio-‐‑guida  che  governa  il  processo  è  unicamente  l’accordo  tra  i  
due  dire5ori  coinvolti	

§  Questo  non  può  essere  l’unico  criterio  necessario  e  sufficiente,  perché  so5ende  
l’organico  di  una  stru5ura  come  immutabile  e  comunque  un  patrimonio  locale  
da  difendere  a  oltranza	

§  La  mobilità  dei  ricercatori  (e  tecnologi)  è  ovviamente  un  valore,  ma  va  
incentivata  e  gestita  in  una  cornice  di  regole  semplici  e  chiare	

§  Su  questo  in  Consiglio  Dire5ivo  non  c’è  stata  alcuna  apertura  al  diba8ito,  e  il  
lavoro  di  un  apposito  gruppo  di  lavoro  è  stato  praticamente  ignorato  e  
comunque  messo  in  subordine  al  doppio  nulla-‐‑osta	

§  Vi  rimando  alla  presentazione  sull’argomento  che  ho  circolato  poco  tempo  fa  
su  una  disanima  più  puntuale  e  completa	



Novità  random	
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Solo  l’ultimo  esempio  di  una  tendenza  generale:  scaricare  sull’utente  finale  
(spesso,  ma  non  esclusivamente,  il  ricercatore)  i  problemi  burocratici:	
§  240  giorni  di  missione  continuativa	
§  RUP	
§  Tagli  alle  missioni  estere	
§  …  una  lunga  lista  di  cose  grandi  e  piccole:  in  un  certo  senso,  P.  INA,  anzianità  

pregressa  e  tu5i  i  casi  in  cui  si  è  scelta  la  soluzione  giudiziaria,  ricadono  in  
questa  categoria.	



Si  può  fare  di  più/1	
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§  Certamente  molto  è  stato  fa5o  in  direzione  di  una  maggiore  trasparenza  in  tu5i  gli  a5i  
dell’Ente	

§  Questo  anche  grazie  agli  “incoraggiamenti”  del  Legislatore  con  una  serie  di  norme  sulla  
Pubblica  Amministrazione	

§  Tu5avia  esiste  ancora  un  residuo  a5eggiamento  di  resistenza  a  rendere  pubbliche  
informazioni  e  dati,  e  –  sopra5u5o  –  a  rendere  espliciti  alcuni  processi  decisionali  	

§  Alcuni  esempi  in  ordine  sparso  di  risultati  positivi:	

J  Tu5e  le  delibere  di  Giunta  Esecutiva  e  Consiglio  Dire5ivo  online  entro  una  se5imana	
J  Tu5e  le  richieste  della  Bussola  della  Trasparenza  soddisfa5e  (redditi,  incarichi,  

consulenze,  partecipazioni,  contra5i  colle5ivi,  assenze,  ecc.  ecc.)	
J  Un  sito  istituzionale  molto  aggiornato  su  tu5e  le  iniziative  dell’Istituto,  anche  verso  

l’esterno,  nel  contesto  internazionale,  nei  rapporti  con  pubblico  e  mass  media	
J  Un  rapporto  tra  Presidente,  Giunta  e  Dire5ivo  aperto  e  franco,  con  aggiornamenti  su  tu5i  

i  “fronti”  aperti.  Di  quanto  è  possibile  riferire  pubblicamente,  ne  avete  tu5i  traccia  
(spero)  nei  miei  resoconti	

Ovvero  su  un  tema  ricorrente,  o  per  meglio  dire  storico:  la  trasparenza	



Si  può  fare  di  più/2	
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§  Certamente  molto  è  stato  fa5o  in  direzione  di  una  maggiore  trasparenza  in  tu5i  gli  a5i  
dell’Ente	

§  Questo  anche  grazie  agli  “incoraggiamenti”  del  Legislatore  con  una  serie  di  norme  sulla  
Pubblica  Amministrazione	

§  Tu5avia  esiste  ancora  un  residuo  a5eggiamento  di  resistenza  a  rendere  pubbliche  
informazioni  e  dati,  e  –  sopra5u5o  –  a  rendere  espliciti  alcuni  processi  decisionali  	

§  Alcuni  esempi  in  ordine  sparso  di  richieste  (ad  oggi)  non  evase:	

L  Richiesta  di  ricognizione  di  tu5e  le  indennità  a5ribuite  a  vario  titolo	
L  In  stre5a  connessione,  una  discussione  sul  salario  accessorio  e  sulle  risorse  ad  esso  

dedicate	

L  Richiesta  di  rendere  pubbliche  le  disposizioni  del  Presidente,  a5i  ufficiali  dell’Ente,  quali  
ad  esempio  le  nomine  di  commissioni  di  concorso,  l’approvazione  di  borse  di  studio,  ecc.	

L  La  richiesta  di  un  disciplinare  sull’orario  di  lavoro  e  il  relativo  “controllo  ogge5ivo”  	

Ovvero  su  un  tema  ricorrente,  o  per  meglio  dire  storico:  la  trasparenza	



Concludendo/1	
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Ci  sono  diverse  note  positive  ...	

§  Lo  stato  di  salute  scientifica  dell’Ente  è  buono	
§  Lo  certificano  dei  valutatori  esterni,  quali  l’ANVUR  tramite  la  VQR  

2004-‐‑2010  e  il  Comitato  di  Valutazione  Internazionale,	
§  Ma  anche  dei  dati  ogge8ivi,  come  i  risultati  dell’abilitazione  scientifica  

nazionale,  i  proge5i  internazionali,  le  tantissime  spokes-‐‑person  italiane  a  
capo  di  esperimenti  internazionali  (ora  persino  la  prossima  Dire5rice  
Generale,  sebbene  non  propriamente  INFN)	

§  I  nostri  storici  pilastri  mostrano  qualche  crepa  ma  sostanzialmente  reggono:	
§  La  forte  internazionalizzazione  (la  partecipazione  al  CERN,  ma  anche  a  

Fermilab,  JLAB  e  tanti  altri)	
§  Il  pa5o  e  l’eguaglianza  de  facto  sebbene  non  de  jure  con  l’Università  con  

l’osmosi  del  nostro  personale  in  un  verso  e  dei  giovani  dall’altro	
§  L’autogoverno  dell’Istituto  da  parte  dei  suoi  ricercatori,  sebbene  

l’equilibrio  tra  approccio  bo:om-‐‑up  e  top-‐‑down  sia  a  volte  problematico	
§  Le  nostre  infrastru8ure  di  ricerca  e  laboratori  nazionali,  di  altissimo  

livello  e  –  a  volte  –  uniche  al  mondo	
§  La  nostra  capacità  residuale  di  fare  investimenti  in  ricerca,  sebbene  i  

tempi  dei  grandi  proge5i  siano  oramai  passati	



Concludendo/2	
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…  tu5avia  restano  dei  nervi  scoperti  molto  importanti	

§  L’ampliamento  della  nostra  missione  è  un  elemento  che  può  
essere  pericoloso  se  non  commisurato  con:	
§  Il  contesto  del  nostro  sistema  ricerca	
§  Le  risorse  finanziarie  disponibili,  sia  dal  trasferimento  

ordinario,  sia  dalle  possibili  fonti  di  fondi  esterni	
§  SOPRATTUTTO  le  risorse  umane  disponibili  ora  e  in  
prospe8iva  di  medio  e  lungo  termine	

§  Alcuni  meccanismi  decisionali,  legati  alle  nostre  tradizioni  e  
alle  nostre  regole,  sono  sensibili  ai  tempi  che  cambiano	
§  Prima  di  cambiarle  o  me5erle  in  discussione  o  

semplicemente  cancellarle,  però,  dobbiamo  avere  in  
mente  un  modello  alternativo,  che  sia  quanto  meno  
altre5anto  soddisfacente  rispe5o  a  quello  che  ha  
illuminato  i  nostri  passi  negli  ultimi  60  e  più  anni	

§  Al  di  là  dei  singoli  punti  critici,  e  anche  delle  possibili  visioni  
divergenti  o  strade  alternative  che  si  aprono  davanti  a  noi,  
non  possiamo,  non  vogliamo,  non  dobbiamo  fare  salti  nel  
buio	



Stabilire  la  ro5a	
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§  Il  Presidente  e  la  Giunta  Esecutiva  hanno  chiesto  un  feed-‐‑back  sulla  direzione  
generale  intrapresa  in  questi  ultimi  anni  dal  management	

	
DISCLAIMER:  questa  è  la  mia  personale  interpretazione  della  ro5a  tracciata:	
§  Maggiore  a5enzione  alla  collaborazione  con  gli  altri  enti  di  ricerca  e  ai  se8ori  

“di  confine”	
§  Maggiore  a5enzione  ai  bisogni  della  società,  e  quindi  al  trasferimento  di  

conoscenza,  secondo  le  due  principali  declinazioni:	
§  Trasferimento  tecnologico  e  collaborazione  con  le  imprese	
§  Outreach,  formazione  e  più  in  generale  “terza  missione”	

§  Sostenibilità  del  modello  INFN:	
§  Maggiore  a5enzione  al  reperimento  di  fondi  esterni  e  alla  messa  a  profi5o  

del  capitale  di  know-‐‑how  e  infrastru5ure,  a5ività  “conto  terzi”	
§  Perseguire  l’eccellenza  della  scienza,  anche  ampliando  l’investimento  in  se5ori  

di  frontiera  rispe5o  ai  se5ori  più  “tradizionali”	
§  Migliorare  l’efficienza  della  nostra  organizzazione  anche  rivedendo  

profondamente  il  livello  di  partecipativo  totale  che  appartiene  alla  nostra  
tradizione	

§  Mantenere  almeno  il  livello  (minimo)  a5uale  di  finanziamento  ordinario  e  
richiedere  gli  aggiustamenti  normativi  che  possano  garantire  l’operatività  
dell’Ente	

§  Una  missione  chiara  per  ciascuno  dei  nostri  laboratori  nazionali	
§  Mantenere  e  difendere  la  nostra  presenza  e  collaborazione  con  l’Università	
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§  Mentre  lavoriamo  per  tempi  migliori,  i  nostri  giovani  non  tempo,  né  modo  
(e  forse  neanche  voglia)  di  aspe5are  che  il  nostro  Paese  si  a5rezzi  per  
giocare  il  ruolo  che  gli  compete  nel  campo  della  ricerca  e  dell’innovazione	

§  Questo  E’  UN  PROBLEMA  anche  se:	
§  Il  top  few  %  (dei  circa  800  do5orandi,  300  post-‐‑doc  di  vario  genere)  

non  avrà  problemi  a  trovare  una  collocazione  soddisfacente  nell’INFN  
o  nelle  università  italiane	

§  Moltissimi  troveranno  un’o5ima  (spesso  migliore  di  quanto  
potrebbero  sperare  di  meglio  in  Italia)  in  un  altro  Paese,  il  che  è  
positivo  per  loro,  ma  negativo  per  il  sistema  Ricerca  a  fronte  di  un  
rientro  assai  rido8o  o  nullo	

§  Tu5o  questo,  oltre  che  moralmente,  è  concretamente  sulle  nostre  spalle:	
§  Non  è  pensabile  sostenere  il  sistema  della  ricerca  sostanzialmente  su  risorse  “precarie”  o  in  transito  

verso  migliori  lidi,  per  ragioni  meramente  pratiche:	
1.  Il  momento  dell’emigrazione  è  sempre  più  precoce,  e  dunque  abbiamo  e  avremo  sempre  più  

difficoltà  a  coprire  adeguatamente  posti  a  tempo  determinato  (il  problema  è  ora  molto  tangibile  
al  livello  dell’assegno  di  ricerca,  ma  scivola  già  verso  il  Ph.D.)	

2.  La  gestione  delle  infrastru5ure  di  ricerca,  di  a5ività  di  tipo  “core”,  e  di  tu5e  le  a5ività  che  
rappresentano  un  investimento  per  il  futuro  con  scarso  ritorno  immediato,  necessita  di  personale  
senior  stabile,  con  un  adeguato  livello  di  commi:ment	

§  Non  garantire  una  stabilità  lavorativa  riduce  l’autonomia  e  –  di  conseguenza  –  il  potenziale  e  la  
capacità  di  “rischiare”  dei  ricercatori  proprio  nelle  fasi  iniziali,  più  creative,  della  carriera,  con  un  
danno  difficilmente  recuperabile	
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§  Per  quanto  riguarda  il  so8oscri8o  e  il  ruolo  di  rappresentanza  dire5a,  
assai  rara,  della  comunità  dei  ricercatori  nel  Consiglio  Dire5ivo  (ovvero  il  
CdA  dell’Ente),  qual  è  il  bilancio?	

§  Su  un  punto  A  MIO  GIUDIZIO  drammaticamente  rilevante,  anzi  
esiziale,  temo  che  la  visione  del  Presidente  e  della  Giunta  sia  fortemente  
diversa  dalla  mia  idea:	
	
Sulle  prospe5ive  per  i  nostri  giovani  e  dell’evoluzione  del  sistema  in  direzione  di  
una  stabilizzazione  dell’investimento  in  ricerca  anche,  ma  non  solo,  del  quadro  
normativo,  nonché  del  livello  di  diale5ica  con  l’interlocutore  politico,  avete  tu5i  
modo  di  sentire  il  recente  diba5ito  a  Trento	

§  Anche  sulla  trasparenza,  sebbene  vadano  riconosciuti  dei  notevoli  passi  in  avanti,  
c’è  ancora  PER  ME  un  deficit,  non  solo  a  livello  di  disponibilità  delle  informazioni,  
ma  sopra5u5o  a  livello  di  partecipazione  e  coinvolgimento,  anche  a  costo  di  
ripensare  RILANCIANDOLO  il  ruolo  delle  commissioni  scientifiche  nazionali  e  di  
tu5e  le  istanze  di  partecipazione  alla  vita  dell’Ente	

§  Sulla  partecipazione,  anche  noi,  singoli  ricercatori,  dobbiamo  però  fare  un  esame  di  
coscienza	
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§  Tornando  ai  tempi  della  mia  candidatura,  non  
era  certamente  difficile  fare  una  diagnosi  dei  
nostri  problemi	

§  Tu5avia  è  sconfortante,  da  parte  mia,  me5ere  a  
bilancio  quanti  di  quei  problemi  sono  stati  
appena  scalfiti	

§  Questo  per  una  serie  di  motivazioni,  niente  
affa5o  semplici…	
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tu5i  noi  del  management	

tu5i  noi  della  “base”	

Come  avrete  capito,  	
non  è  affa5o  facile  
fare  parte  di  entrambi  
i  “noi”	

Indipendentemente  dalla  capacità  o  possibilità,  da  parte  del  
management,  di  risolvere  problemi  concreti,  alcuni  dei  quali  
ogge5ivamente  non  alla  nostra  portata,  c’è  tu8avia  un  
problema  di  fondo,  connesso    a  quanto  de5o  in  precedenza:	

Il  diagramma  di  Valente  prevedeva  un  mediatore  
(massivo,  circa  4.5×1028  GeV/c2)  in  grado  di:  	
-‐‑  dare  peso  alle  idee  dei  ricercatori	
-‐‑  veicolare  informazione  da  e  per  l’orizzonte  del  
management	

Su  questo  obie5ivo,  il  mio  personale  bilancio  è  purtroppo  
fortemente  negativo	
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§  Occorre  disegnare  insieme  il  percorso  per  l’elezione  del  nuovo  
Rappresentante  Nazionale	

	
§  Le  elezioni  si  terranno  presumibilmente  nella  Primavera  2015  con  le  

consuete  modalità,  con  l’o5ima  novità  –  spero  –  dell’estensione  
dell’ele5orato  (a5ivo)  al  personale  a  tempo  determinato	

§  Vi  chiederei  di  iniziare  subito  ad  esplorare  nelle  sedi  la  disponibilità  
dei  colleghi  e  a  pensare  a  una  o  più  occasioni  di  diba8ito  dei  candidati	



Grazie,  davvero	

10-11 Dicembre 2014 P. Valente ai Rappresentanti dei Ricercatori 41 

§  Sono  stati  anni  molto  interessanti,  formativi  ma  anche  importanti  dal  punto  di  vista  umano:  	
	

§  Essere  il  “ragazzino”  del  Consiglio  Dire5ivo  mi  ha  a5irato  simpatie,  sostegno  e  incoraggiamento  sia  
dentro  il  Consiglio  stesso,  sia  da  parte  di  innumerevoli  colleghi,  con  molti  dei  quali  non  c’è  neanche  
stata  occasione  di  conoscersi  di  persona.  Questo  è  stato  un  patrimonio  emotivo  molto  importante  nei  
momenti  meno  facili,  per  il  quale  ringrazio  tu5i  sinceramente.	

§  Stabilire  un  rapporto  con  i  colleghi  in  Ente  distribuito  su  tu5o  il  territorio  nazionale  e  della  
complessità  dell’INFN  non  era  facile:  pur  avendo  fa5o  del  mio  meglio  per  comunicare  con  
tu5i,  ho  certamente  mancato  con  molti,  e  di  questo  mi  scuso.	

§  Interpretare  una  visione  unitaria  di  quello  che  è  il  sentire  del  corpus  dei  ricercatori,  sia  
dipendenti  dell’Istituto,  sia  associati  o  comunque  collaboratori,  non  era  impresa  difficile,  ma  
semplicemente  una  mission  impossible:  il  meglio  che  potevo  aspirare  a  fare  era  interpretare,  
di  volta  in  volta,  quello  che  presumibilmente  molti  colleghi  pensano  o  prenderebbero  come  
principio  ispiratore.  Mi  aspe5o  di  aver  a  volte  deluso  le  aspe5ative  o  le  idee  di  molti,  ma  non  
credo  sia  possibile  prescindere  in  senso  assoluto  dalle  proprie  idee  o  dalla  propria  modalità  
di  approcciare  i  problemi  e  il  mondo.  Nel  ruolo  ho  portato  tu5o  me  stesso,  con  tu5i  i  
(notevoli)  limiti  del  caso…	

§  Infine,  non  mi  resta  che  augurare  di  cuore  “bon  corauge”  alla  collega  o  al  collega  che  seguirà!	
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